

ÓSCAR SAAVEDRA

A la 1:10 de hoy salieron por la puerta internacional del Aeropuerto de Santiago, en medio de los aplausos y gritos de sus familiares, los dos primeros chilenos del grupo de 44 personas deportadas desde EE.UU., en el marco de la nueva política migratoria impulsada por el Presidente Donald Trump.

El vuelo llegó pasada la medianoche. Fue un agotador viaje, que se extendió por 20 horas, y una angustiosa espera para los familiares. Habían partido a las 4:00 de la mañana del jueves desde un recinto militar de Luisiana, con escalas en Costa Rica, Belice y Perú.

Ricardo, el primer deportado en aparecer, relató que si bien estaba irregular, su esposa y su hijo, que tiene autismo, son norteamericanos. Con cuatro años en ese país, fue detenido en noviembre en Miami y pasó por cinco recintos distintos. "Me robaron mi dinero, mi maleta. Nos trataron como perros y no me dejaron ver a mis hijos.

José, en tanto, vestía un uniforme de inmigración, puesto que estuvo dos años detenido en un centro. Aunque casado con una norteamericana y pidió trámites de visa, "nos trataron como animales y nos hacían dormir en el suelo".

Anoche era tal la incertidumbre de los familiares, que se abalanzaron con fotos de sus cercanos a los primeros deportados que iban saliendo para saber si venían en el vuelo.

Otro caso fue el del bailarín Yerko Aliaga, quien reclamó tratos degradantes, pese a que tenía una importante trayectoria, participando incluso en la coreografía de los premios Billboard.

"No sabemos por qué lo tomaron detenido"

Varios familiares relataron que sus parientes fueron detenidos y estuvieron por días, incluso semanas, en distintos centros de inmigrantes.

Giselé Espinoza, sobrina de Aliaga, relató que desde hace cuatro años este trabajaba como bailarín en Miami, aseguró que "tenía su documentación en regla y el 29 de abril fue detenido en una carretera. No sabemos por qué lo tomaron detenido". Agregó que "no es seguro que venga en este vuelo (...). El anoche se comunicó con su novia y le dijo que habían llegado 20 chilenos al recinto donde él estaba y que ha-

Tres de ellos tienen órdenes de detención vigentes por delitos cometidos en Chile:

Vuelo con primeros 44 chilenos deportados por el gobierno de Trump llega después de un viaje de 20 horas

• Sin saber quiénes venían en el avión, decenas de familiares esperaron anoche en el Aeropuerto de Santiago.



Entre aplausos y gritos de algarabía de los familiares reunidos en el Aeropuerto de Pudahuel, a la 1:10 horas de hoy, salieron los dos primeros chilenos deportados desde Estados Unidos.

II AÑOS
 lleva Chile en el programa de exención de visa o Visa Waiver. Fue admitido por EE.UU. en febrero de 2014.

bía visto en una pizarra que, posiblemente, viajaban en la madrugada. Que si no la llamaba hoy (ayer), entre las 9:00 y las 10:00 de la mañana, era porque venía en viaje".

Benjamín, en tanto, aguardaba a su madre, radicada hace ocho años en un estado del me-

dio oeste, donde se casó con un estadounidense. "La arrestaron de un día para otro, no tenía ningún cargo y la tuvieron en un centro de inmigración como dos semanas (...). Igualmente la deportaron", aseguró. Tampoco sabía si ella venía en el vuelo. "Estamos igual que todos", comentó.

Otra joven, que declinó identificarse, esperaba a su padre, que vivía irregularmente en Las Vegas, donde se desempeñaba en una empresa de aseo. Explicó que fue detenido en su lugar de trabajo, "hace

como dos meses", y que fue llevado a un centro de migrantes en Nevada. "Solo sabemos que no tenía pasaporte ni salvoconducto y que lo iban a deportar", detalló. Afirmó que no había manera de enviarle dinero y que viene "en short y polera. Es denigrante".

Lamentó que "a todos los estigmatizan", pues, aunque su padre vivía ilegalmente en EE.UU., no tiene nada que ver con chilenos implicados en robos.

Un hombre adulto, que tampoco quiso identificarse, buscaba noticias de su hermano,

“Llevaba cuatro años, pagando impuestos, haciendo mi profesión. Coreografié los Premios Billboard. Aún así, el trato que te dan es pésimo. Tirado en el suelo, en una sala que le llaman la 'hielera', sin frazadas, sin colchonetas ni nada”.

YERKO ALIAGA
 BAILARÍN CHILENO, DEPORTADO DESDE EE.UU.

“Lo primero que queremos ver es el estado en que llegue psicológicamente y más adelante veremos todos los planes que se derrumbaron”.

DAVID GALLARDO
 RECIbió A SU HIJA NATALIA GALLARDO, MADRE DE DOS HIJOS Y DETENIDA EN COLORADO.

“El Gobierno de Chile (...) ha realizado las gestiones para el retorno seguro de nuestros connacionales y ha instruido el control migratorio pertinente para el ingreso a Chile”.

MINISTERIO DEL INTERIOR
 DECLARACIÓN PÚBLICA

con más de 30 años laborando en todos los trabajos que no hacen los americanos", en California. Estima que fue detenido hace tres semanas y enviado a Luisiana, desde donde lo deportaron.

Se verificarán sus identidades

En una declaración, el Ministerio del Interior de Chile aseguró que hubo "coordinación" con EE.UU., "para el retorno seguro de nuestros connacionales", y que se instruyó realizarles un control migratorio en Chile, para "verificar la identidad de las personas" y, en el caso de aquellos que tengan orden de detención pendiente, "ser puestos a

disposición de la justicia".

Consultada por este diario, la embajada estadounidense en Santiago respondió por escrito que los chilenos viajaron en un vuelo charter y que el Departamento de Seguridad Nacional (DHS) y el Departamento de Defensa (DOD) de Estados Unidos "financian vuelos de deportación de inmigrantes indocumentados de terceros países a los países receptores".

—¿Hay más chilenos que estén en vías de ser deportados?

—Por ahora, no. Pero es posible que se requiera la realización de vuelos adicionales en el futuro. Esperamos poder seguir colaborando estrechamente con nuestros socios chilenos en este proceso.